

POULIOT, Léon, s.j., docteur en histoire de l'Église de l'Université Pontificale Grégorienne, *Aventurier de l'Évangile — Le Père Enemond Massé*, premier missionnaire jésuite au Canada. Les Éditions Bellarmin, 8100 boulevard Saint-Laurent, Montréal 11. bro. 117 p.

Lionel Groulx, ptre

Volume 15, Number 2, septembre 1961

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/302126ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/302126ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (print)

1492-1383 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this review

Groulx, L. (1961). Review of [POULIOT, Léon, s.j., docteur en histoire de l'Église de l'Université Pontificale Grégorienne, *Aventurier de l'Évangile — Le Père Enemond Massé*, premier missionnaire jésuite au Canada. Les Éditions Bellarmin, 8100 boulevard Saint-Laurent, Montréal 11. bro. 117 p.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 15(2), 308–309.  
<https://doi.org/10.7202/302126ar>

POULIOT, Léon, s.j., docteur en histoire de l'Eglise de l'Université Pontificale Grégorienne, *Aventurier de l'Évangile — Le Père Enemond Massé*, premier missionnaire jésuite au Canada. Les Editions Bellarmin, 8100 boulevard Saint-Laurent, Montréal 11. bro. 117 pages.

Petite brochure qui mériterait la plus large diffusion. Le Père Léon Pouliot y fait d'abord l'histoire assez peu édifiante

des premiers essais d'évangélisation en Nouvelle-France, jusqu'à l'arrivée, en 1611, de véritables missionnaires: les Pères Pierre Biard et Enemond Massé. Il faut dater de cette année-là la véritable histoire missionnaire en Nouvelle-France. Le Père Pouliot ne se propose, en son étude, que de raconter les travaux du Père Enemond Massé, « inférieur à beaucoup d'autres dans l'ordre de l'esprit », mais « l'égal des plus grands dans l'ordre de la perfection religieuse et du zèle apostolique ». L'auteur, on le devine bien, dépasse largement l'humble cadre qu'il s'est tracé. Historien de métier, il ne pouvait éviter de situer son sujet et de décrire l'ambiance où le Père Massé a dépensé sa vie. C'est donc une large tranche de l'histoire missionnaire en Nouvelle-France à l'époque du Père Massé, c'est-à-dire jusqu'en 1646, que l'on peut lire en cette brochure. Rôle obscur que celui de ce premier Jésuite venu en Canada. Mais rôle d'une grande âme et d'un grand spirituel dont Dieu seul mesure l'envergure ou le retentissement en ce bas monde. Il faut, une fois de plus, remercier le Père Pouliot de s'abstraire de sa grande biographie de Mgr Ignace Bourget, pour tracer, de temps à autre, le portrait de quelques-uns des « grands » de sa Compagnie. Pourvu néanmoins que le *magnum opus* n'en souffre point ni ne court le risque de rester inachevé.

LIONEL GROULX, ptre